



Виталий Вячеславович НАУМКИН,
академик Российской академии наук,
главный редактор журнала
«Россия и мир: научный диалог»

Vitaly V. NAUMKIN,
Academician of the Russian Academy of Sciences,
Editor-in-chief of the journal
«Russia & World: Scientific Dialogue»

ОТ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Представляем вашему вниманию первый номер журнала за 2025 г. Особенность этого выпуска в том, что в числе авторов представлены выпускники программы международной академической мобильности, которую ежегодно проводит Национальный исследовательский институт развития коммуникаций для молодых ученых стран Центральной Азии и Южного Кавказа. Своими исследованиями, проведенными под руководством российских ученых, делятся: Е.М.Вардазарян, М.М.Джумаева, М.К.Кадыралиева, Н.Ш.Кадыралиева, Н.Х.Маннанова, Ы.М.Медетбекова, Н.А.Минасян, А.Н.Нурдинова, С.Р.Толибова. Надеемся, что вам будет интересен взгляд молодых коллег на внешнеполитические и внутривнутриполитические процессы в их странах.

Инструменты реализации пантуркизма в современной турецкой внешней политике анализируются в статье Н.А.Минасян (Армения), размещенной в разделе журнала «Международные, глобальные и региональные процессы». Автор детально рассматривает комплекс инструментов и механизмов и приходит к выводу, что они нацелены на создание политической единицы на этнолингвистической основе. В статье содержатся интересные данные о позиции региональных и внерегиональных акторов по отношению к интеграционным программам Турции.

Политику «мягкой силы» КНР в рамках БРИКС исследует Е.М.Вардазарян (Армения). По мнению автора, Китай рассматривает БРИКС не только через призму развития экономических отношений (прежде всего с Россией, Бразилией и ЮАР), но и с политических позиций, как инструмент для противостояния с Западом и создания альтернативной модели международных отношений.

В статье А.Н.Нурдиновой (Кыргызстан) на примере Кыргызской Республики рассматриваются роль водных ресурсов в странах Центральной Азии, особен-

EDITOR-IN-CHIEF FORWORD

Dear readers!

We would like to present to you the first issue of our journal for 2025. The peculiarity of this issue is that it features the work of graduates of the international academic mobility program that is annually organized by the National Communications Development Research Institution. This program aims to support young scientists from Central Asia and the South Caucasus, and the following authors share their research conducted under the guidance of Russian scientists: E.M.Vardazaryan, M.M.Dzhumaeva, M.K.Kadyralieva, N.S.Kadyralieva, N.K.Mannanova, Y.M.Medetbekova, N.A.Minasyan, A.N.Nurdinova and S.R.Tolibova. We hope you will find their views on foreign and domestic political processes interesting.

The instruments of implementation of Pan-Turkism in contemporary Turkish foreign policy are analyzed in an article by N.A.Minasyan (Armenia), published in the section "International, Global and Regional Processes". The author thoroughly examines the complex of instruments and mechanisms and comes to the conclusion that they aim to create a political entity based on ethnolinguistics. The article contains interesting data on the positions of regional and extraregional actors with regard to Turkey's integration projects.

The policy of "soft power" of China within the framework of BRICS is studied by E.M.Vardazaryan (Armenia). According to the author, China views BRICS not only through the prism of economic development (primarily with Russia and Brazil), but also from a political standpoint, as a tool to confront the West and create an alternative model of international relations.

In the article by A.N.Nurdinova (Kyrgyzstan), the role of water resources, the features of water policy, and efforts to regulate transboundary water in the Kyrgyz Republic are considered on the example of

ности водной политики и усилий по регулированию трансграничных водных рек.

Факторы формирования и развития отношений между странами Центральной Азии и странами Юго-Восточной Азии изучаются С.Р.Толибовой (Узбекистан). По мнению автора, страны Юго-Восточной Азии все чаще рассматриваются как потенциальные партнеры для ускорения интеграционных процессов в Центральной Азии и межрегионального сотрудничества. Автор обосновывает сходства и различия между этими странами и возможности дальнейшего развития отношений между ними.

Кроме статей молодых ученых, в разделе «Международные, глобальные и региональные процессы» представлена статья, подготовленная известными российскими, армянскими и грузинскими экспертами. А.Г.Арешев, А.А.Гришанов, Т.Кикнадзе, Л.М.Раванди-Фадаи, А.В.Сафарян рассуждают о гуманитарной политике на Южном Кавказе внерегиональных акторов – США, Турции, Ирана. В статье дается характеристика особенностей подходов и инструментов гуманитарной политики этих стран. Рассматривая гуманитарную политику как часть внешней, авторы делают вывод о конкуренции США, Турции, Ирана на Южном Кавказе между собой и с Россией.

В разделе «Изменяющийся социум» в совместной статье участника программы академической мобильности НИИРК Н.Х.Маннановой (Узбекистан) и ее научного консультанта Н.Н.Коростылевой (Россия) на основе компетентностного подхода исследуется российский опыт развития «мягких» навыков государственных служащих. На основе полученных данных авторы приходят к выводу о необходимости построения их моделей с учетом формирования цифрового общества.

В другой статье данного раздела рассматриваются факторы миграции сельского населения Кыргызстана. Ы.М.Медетбекова (Кыргызстан) анализирует процессы внутренней и внешней миграции населения Кыргызстана, ее основные причины и позитивные и негативные стороны. Автор приходит к выводу, что миграция населения Кыргызстана является отражением глубоких социально-экономических и политических трансформаций. По мнению автора, высока вероятность того, что ситуация в Кыргызстане, особенно в южных регионах, будет ухудшаться, провоцируя рост числа мигрантов.

Феномен образовательной миграции рассматривают А.А.Головко-Охременко, К.С.Честнягина. Их статья посвящена анализу потенциала иностранных выпускников образовательных программ США. По мнению авторов, эти выпускники, вернувшись в страну, могли бы стать посредниками для налаживания международного сотрудничества с США в научной, об-

Central Asian countries.

Factors of formation and development of relations between Central Asia and Southeast Asia countries are studied by S.R.Tolibova (Uzbekistan). The author argues that Southeast Asian countries are increasingly seen as potential partners in accelerating integration processes in Central Asia and promoting interregional cooperation. The article examines the similarities and differences between the two regions and discusses the potential for further developing relations between them.

In addition to articles by young scientists, the section "International, Global and Regional Processes" presents an article prepared by well-known Russian, Armenian and Georgian experts: A.G.Areshv, A.A.Grishanov, T.Kiknadze, L.M.Ravandi-Fadai, A.V.Safaryan. They discuss the humanitarian policy in the South Caucasus by extra-regional actors such as the USA, Turkey and Iran. The article describes the characteristics of the approaches and tools of these countries' humanitarian policies. Considering humanitarian policy as a part of foreign policy, the authors conclude that the USA, Turkey, and Iran compete with each other for influence in the South Caucasus and with Russia.

In the section "Changing Society", a joint article by N.K.Mannanova (Uzbekistan), a participant in the NIIRK academic mobility program, and N.N.Korostyleva (Russia), a scientific consultant, based on the competence approach and the Russian experience in developing "soft skills" for civil servants, studies the Russian experience. Based on this data, the authors conclude that it is necessary to build models that take into account the development of a digital society.

Another article in this section examines the factors of migration of the rural population of Kyrgyzstan. Y.M.Medetbekova (Kyrgyzstan) analyzes the processes of internal and external migration of Kyrgyzstan population, its main causes, and positive and negative aspects. The author comes to the conclusion that migration in Kyrgyzstan is a reflection of deep socioeconomic and political transformations. According to her, there is a high possibility that the situation in Kyrgyzstan, especially in southern regions, will deteriorate, leading to an increase in the number of migrants.

The phenomenon of educational migration is considered by A.A.Golovko-Okhremenko, K.S.Chestnyagina. Their article is devoted to the analysis of the potential of foreign graduates of US educational programs. According to the authors, these graduates, upon returning to their country, could become intermediaries for establishing international cooperation with the United States in the scientific,

разовательной и деловой сферах. К тому же опыт США может быть полезным для совершенствования системы привлечения иностранных граждан для обучения в России.

Миграционные вопросы рассматриваются и в разделе «Историческая ретроспектива и современность». О.В.Медведева изучает документирование учета миграции населения в дореволюционной России, СССР и современных государствах СНГ. В статье анализируются системы учета миграции населения (в том числе и становление паспортной системы), проблемы в учете международной миграции и рекомендуется совершенствование и гармонизация национальных информационных инструментов.

В этом же разделе журнала представлены две статьи выпускников программы академической мобильности НИИРК. В частности, статья М.М.Джумаевой (Таджикистан), подготовленная совместно с научным консультантом Т.С.Каландаровым (Россия), посвящена отражению тематики русско-таджикской дружбы в материалах научно-популярных изданий Таджикистана советского периода. Авторы выявили четыре основные группы статей, касающихся темы дружбы: о юбилеях и памятных датах, о рабочих-мастерах, о межнациональных браках, о дружбе между таджиками и русскими в таджикской поэзии. По мнению авторов, взгляд с позиции 2024 г. на тему дружбы народов в советское время коренным образом отличается, а концепт «дружба народов» был надэтническим понятием советских людей. В статье М.К.Кадыралиевой (Кыргызстан) на примере Иманалы Айдарбекова рассматриваются вопросы роли личности в истории. Особое внимание уделяется его участию в национально-территориальном размежевании, интеграции различных этнических групп и укреплении местных властей в условиях политической нестабильности.

Раздел «Власть, политика, государство» содержит две статьи, одна из которых подготовлена еще одним участником программы академической мобильности НИИРК – Н.Ш.Кадыралиевой (Кыргызстан).

Автор исследует формирование модели государственной политики в сфере высшего образования в Кыргызстане (1991–2021 гг.). Для сравнения моделей образовательной политики автор выделяет критерии и периоды. По мнению автора, к настоящему времени в стране сформировалась смешанная модель политики в сфере высшего образования (с признаками государственно-патерналистской и либеральной моделей), сохранившая черты советской высшей школы с элементами национального и европейского подходов.

Вторая статья данного раздела журнала посвящена актуальной, еще мало изученной теме интеграции населения новых регионов России. Региональный и конфессиональный аспекты интеграции населения

educational and business spheres. In addition, US experience could be useful for improving the system of attracting foreign citizens to study in Russia.

Migration issues are also addressed in the section on "Historical Retrospective and Modernity" by O.V.Medvedeva, who studies the documentation of population migration records in pre-revolutionary Russia, the USSR, and modern CIS countries, analyzing the systems of population migration record-keeping, including the formation of the passport system, problems in international migration record keeping, and recommending improvements and harmonization of national information instruments.

This section of the journal also presents two articles by graduates of the NIIRK academic mobility program. In particular, the article by M.M.Dzhumaeva (Tajikistan), prepared jointly with scientific consultant T.S.Kalandarov (Russia), is devoted to the reflection of the theme of Russian-Tajik friendship in materials of popular science publications of Tajikistan during the Soviet period. The authors identify four main groups of articles related to the theme: anniversaries, memorable dates, workers and craftsmen, interethnic marriages and friendship between Tajiks and Russians in Tajik poetry. According to them, the view on the theme from 2024 is fundamentally different from that of the Soviet era, and the concept of "friendship of nations" was supra-ethnic. The concept of Soviet people is examined in the article by M.K.Kadyralieva (Kyrgyzstan), using the example of Imanaly Aidarbekov. Attention is paid to the role of individuals in history, particularly their participation in national-territorial demarcations, the integration of different ethnic groups, and the strengthening of local authorities during times of political instability.

The section "Power, Politics, State" contains two articles. One of them was prepared by N.Sh.Kadyralieva (Kyrgyzstan), who is a participant in the NIIRK academic mobility program.

The author examines the formation of a public policy model in the field of higher education in Kyrgyzstan (1991–2021). To compare educational policy models, the author identifies criteria and periods. According to the author, a mixed model of policy has been formed in Kyrgyzstan by now (with features of state-paternalism and liberalism), which retains the features of Soviet education with elements of both national and European approaches.

The second article in this section of the journal is devoted to a topical, still little-studied issue: the integration of the population in new regions of Russia. Regional and confessional aspects of the integration process in Severodonetsk, LPR, into the Russian Federation were considered by T.V.Tsareva. The article

Северодонецка (ЛНР) в состав Российской Федерации рассматриваются Т.В.Царёвой. Статья подготовлена в рамках реализации темы НИР «Мониторинг межэтнических отношений и гражданской интеграции в юго-западных регионах России» и содержит историографический анализ и данные, полученные автором в ходе экспедиции в г. Северодонецк в июне 2024 г.

Уважаемые читатели журнала, надеемся, что материалы исследований, представленные в этом выпуске журнала, вызовут у вас интерес и будут полезны в вашей профессиональной деятельности и творческих изысканиях. До новых встреч на страницах журнала!

С уважением,
Академик РАН
Виталий Наумкин

was written within the framework of a research project called "Monitoring of interethnic relations and civic integration in southwestern regions of Russia" and contains an historiographic analysis and data obtained by the author during her expedition to Severodonetsk in June 2024.

Dear readers of the journal, we hope that the research materials presented in this issue of the journal will arouse your interest and be useful in your professional activities and creative research. We look forward to meeting you again on the pages of our journal!

Yours sincerely,
Academician of the Russian
Academy of Sciences
Vitaly Naumkin